

## SALTO ATRAS

Si en todas las cuestiones huyéramos de los extremos viciosos, la cuestión del regionalismo no tendría las alarmantes proporciones con que amenaza turbar en mala hora la tranquilidad pública.

Otras veces, cuando las costumbres aún eran peores, no había medio de salir de este estrechísimo círculo vicioso.

O la mansedumbre más humillante ante la reacción política desenfrenada, que tanto retrasó el progreso en nuestra patria, ó la barricada y el motín frecuente, la perturbación constante, la intranquilidad funestísima que también perjudica en extremo los intereses de los pueblos.

Del mismo modo en la cuestión del regionalismo pasamos de una exajeración á otra con peligrosa frecuencia.

Durante muchos años hemos tolerado una centralización en extremo absorbente, tan funesta, que ha comprometido el porvenir de España.

Y cuando es ocasión de estudiar los medios de que las provincias tengan aquella autonomía que de ningún modo comprometa la unidad nacional, se pretende no sólo realizar en cuatro días lo que no se ha exigido enérgicamente en cuatro siglos, sino que tomando el rábano por las hojas se quiere llegar, loca y temerariamente, al separatismo con la bandera de la descentralización, cosa muy distinta.

¡Válganos el cielo y cuanto disparate!

Como si la unidad nacional no tuviera que atender á muchas y poligras acechanzas, debidas principalmente al desconcierto en que vivimos, no se vacila en buscar en el regionalismo causas de nuevos peligros y más hondas perturbaciones, agrandando ese desconcierto que nos aniquila y mata.

Comprenderíamos que se estudiase la manera más eficaz de poner término á las equivocaciones muy lamentables del poder central, cuando dá verdaderamente palos de ciego contra los intereses de una región determinada siendo tan varios los intereses.

Pero no que la defensa consista en la separación, absurda y temeraria, pues no conseguirán de este modo más que dos males esenciales y positivos.

Acabar con la unidad de la patria, cuando más necesita de la cohesión de todos sus elementos y sus fuerzas, se exponer las provincias que esto pretenden á males mayores, á perturbaciones más grandes, á daños inmensos que después lamentarían amargamente.

La falta de sentido político, sin instinto siquiera de conservación se advierte en nuestros pueblos por modo tan evidente, que no cabe llamarse á engaño.

En 1873, frente á la guerra carlista y á la insurrección de Cuba, cuando más necesitaba la república una gran

cohesión para que el poder público no quedara sumamente debilitado, se dió en la funesta tendencia del federalismo á destiempo, contribuyendo esto á la insurrección cantonal y otros excesos que mataron la república.

Y hoy, cuando en Europa se acentúa la tendencia de los grandes imperios, el oleaje irresistible del poderío debido á la reunión de muchas fuerzas, y prevalece la política absorbente de las grandes nacionalidades, surge en el cerebro enfermo y desequilibrado de los perturbadores la maldita idea del separatismo.

Bueno que la descentralización empiece, cosa que dudamos, si es cierto lo que se habla acerca de los proyectos de la reforma de las leyes municipal y provincial.

De cualquier modo hay que considerar como sistema funestísimo de demencia eso de confundir el regionalismo con el separatismo, que á fin de siglo nos llevaría á guerras tan desastrosas como las que en nuestra Península se libraron entre reyezuelos y magnates.

¡Valiente salto atrás!

ANTONIO F. Y GARCIA

## Ni militares, ni periodistas

En los tiempos en que España era España, los españoles españoles y el honor y la vergüenza cualidades sobresalientes de nuestro carácter, el artículo titulado «Dictadura vergonzosa», publicado en *El Progreso* del día 1.º de Octubre, hubiera sido motivo poderoso para el origen de dos duelos: uno por los militares, otro por la prensa.

Pero en estos tiempos en que España empieza á ser una mancha insignificante en el Mapamundi, los españoles nos divertimos en Carnaval y hasta en Cuaresma, disfrazándonos de mujeres, el notable artículo no ha ofrecido motivo más que para una gestión entablada por los militares.

Se ha celebrado una reunión de jefes para acordar—según dicen los diarios de ayer—la imposición de un severísimo correctivo al articulista. ¿Creerán ustedes que en la reunión surgió la idea de un sorteo para ver á quien le tocaba ir á matar, frente á frente, al atrevido autor del artículo?

No, señor; se acordó recurrir al señor fiscal en súplica de una denuncia, á lo que se accedió, sólo por complacerles, porque el artículo no es denunciante. A esto se redujo el severo correctivo que salió de aquella reunión.

Y la segunda, que tiene el mérito de ser *á priori*, fué la de anunciar toda la prensa del sábado el notable artículo que por la noche saldría en *El Progreso*, para que todo el mundo se enterase bien y pudiera comprarlo, y de este modo hacer más públicas las vergüenzas que de la prensa en general en él se enumeran; es decir, que se disputan todos los periódicos el honor de llamar la atención sobre su propia deshonra, especificada en el artículo citado con desnudez denigrante.

Y nada á posteriori, ni la más insignificante protesta, dando lugar con su silencio á que puedan los mal intencionados aplicarles el refrán español, que dice: *El que calla, otorga*.

A eso se ha reducido todo. Ni siquiera Jiménez Castellanos lo consideró injurioso para el Ejército. El autor de aquel artículo no había escrito nada contra su ridícula personalidad, y no se consideró en el caso de ordenar que se procediese contra el articulista.

Insultos que le eran personales: historias verdaderas y comprobables de sus desmanes, los consideraba como *injurias é insultos* al Ejército. En ese caso convenía decir que *el Ejército era él*.

Insultos dirigidos á la colectividad Ejército con palabras tan duras como mortalmente injuriosas, no las considera ofensivas para el elemento armado. En este otro caso como no le son dirigidas *personalmente*, no le conviene declarar que *el Ejército es él*. Allá el Ejército que se las componga como pueda. ¿Para qué meterse en camisas de once varas, y mucho menos ahora que, como va á salir de la Capitanía general, no tiene ya que aspirar á las simpatías de la guarnición?

Si se insulta al Ejército que él se defienda. No ejerce para su defensa la autoridad de capitán general.

Ya la ejerció para su defensa personal; á los demás... que los parta un rayo.

Vea el Ejército á quién tenía de capitán general; vea el uso que se hacía de su preclara justicia.

\*\*

De seguir las cosas así, nada tendría de particular que llegara un día en que los militares se sintieran colgada á las cinturas la *ruca* en vez de la espada, y que los periodistas empuñaran la *espuerta* en lugar de la airada pluma.

Y los que quieran ver esto abierto y expedito tienen abierto el camino. No hay otro que irse al Transvaal, y allí, á las órdenes de los boers, fomentar la idea del honor, de la dignidad, de la vergüenza y del valor que aquí parece que vamos perdiendo para mengua de España y baldón de los españoles.

EL CAPITÁN VERDADES.

(De *El Nacional*)

## LOS BOERS

Los fundadores de la República del Transvaal descendían de los holandeses y los franceses. Los colonos actuales proceden de antiguas familias de hugonotes refugiados en Holanda á consecuencia del famoso edicto de Nantes.

Los descendientes de dichas familias contrajeron matrimonio en el país de su destierro, y más tarde emigraron al Sur de Africa, en donde constituyeron una colonia. Ciertos apellidos de procedencia francesa muy extendidos entre los boers, como Villiers, Dutoit y Malherbe, denuncian el origen que hemos señalado. El general en jefe de las fuerzas militares de la república sud-africana, también tiene apellido francés: se llama Joubert.

La lengua holandesa, es sin embargo, la que adoptaron desde el principio los habitantes del Transvaal, y con ella la vida sencilla y honrada del país de su procedencia.

El boer es de constitución fuerte, laborioso, con una constancia sin igual y muy apegado al terruño y á la familia.

Las mujeres son fecundísimas. En la familia menos numerosa se pueden contar diez hijos, todos educados para el trabajo y la defensa del territorio patrio. Los boers atienden mucho á la educación física de los niños, acostumbrándolos desde muy pequeños á la vida en pleno aire y en plena luz.

Se ha dicho que con motivo de la guerra entre Inglaterra y el Transvaal entrarán en las filas del ejército todos los boers que tengan catorce años. En este caso, el refuerzo será enorme, porque desde esa edad manejan diestramente el fusil: de diez tiros hacen nueve blancos, por término medio. Es tal su habilidad para tirar, que en la guerra no disparan sobre la masa, sino que apuntan al individuo. De este modo resulta que cada tiro produce una baja en el campo enemigo. Los ingleses lo saben ya por experiencia propia.

El Transvaal sólo puede disponer de 35.000 hombres en pie de guerra; pero añadiendo á éstos 15 ó 20.000 que pondrá á su disposición el Estado libre de Orange, y 4.000 que facilitarán probablemente los alemanes y los irlandeses, sumará un efectivo de 60.000 hombres que lucharán fieramente contra los ingleses.

Hay que contar además con las mujeres. Así como en los tiempos heroicos de las Amazonas, hábiles en el manejo del arco, contribuían á la victoria, las mujeres del Transvaal prestarán ayuda á los compatriotas con su maestría en el tiro de fusil. Casi desde su niñez aprenden á manejar las armas de fuego, y se dedican á la caza con la misma afición que los hombres.

Así, pues cuando haga falta su concurso, lo ofrecerán con entusiasmo. En época no lejana se las ha visto en los campos de batalla, cargando los fusiles con la baqueta y ofreciéndolos á los padres y á los maridos.

El ejemplo de solidaridad que han dado los boers en tiempos de guerra, es admirable. Familias enteras han marchado á la frontera para defender el territorio amenazado, y hasta los hombres octogenarios se han puesto al frente de una columna.

## VARIEDADES

### Cebamiento del cerdo

¿Conviene procurar que el cerdo llegue á la extrema precocidad, ó es mejor dejar al organismo seguir su desarrollo normal durante algún tiempo, para forzar luego la alimentación, provocando un rápido contingente de grasa en todos los tejidos? Esta pregunta se ha resuelto en sentidos diversos; seguramente no es susceptible de una solución única, pues varias circunstancias intervienen con frecuencia, modificándola hasta el punto de que llegue á ser un problema de los más difíciles para quien se dedique al cebamiento de cerdos.

En el *Journal d'Agriculture Pratique* consigna Mr. Marie que en los Estados Unidos la extensión que ha alcanzado el cultivo del maíz contribuye no poco á fomentar la crianza del cerdo. En un principio los polaud-chinas y los berkshires se criaban sin cuidado, en libertad. Se les suministraba el maíz solo cuando llegaban á tener de doce á dieciocho meses, y entonces se les hacía engordar en dos meses; sometidos á este régimen, los animales crecían y adquirían musculatura. Más tarde se ha adoptado el sistema de fomentar su precocidad forzando la alimentación. Hoy se esmeran los americanos en la producción de cerdos de gran rendimiento en carnes, y dotadas de cierta rusticidad, más que en la de animales precoces y de un cebamiento adelantado.

Según el profesor Sanborn, se favorece la producción de carne negra elevando en la ración la cantidad de materias azoadas, y disminuyendo la parte de maíz y demás alimentos ricos en principios hidrocarbonados.

El profesor Henry confirma esta opinión. Según él, el abuso del maíz en la alimentación del cerdo produce un desarrollo anormal de los tejidos grasos; habiendo llegado á adquirir la convicción después de numerosos experimentos, de que durante el período del crecimiento es preciso suministrar al cerdo una alimentación rica en proteína para obtener á un tiempo musculatura, fuerza y buen desarrollo. El maíz, suministrado con exceso en los primeros meses del cerdo, produce la acumulación prematura de grasa. A partir de los siete á los ocho meses, puede disminuirse la cantidad de materias azoadas y elevar la de hidratos de carbono.

\*\*

### La higiene, reducida á diez máximas

1. *Higiene general.*—Levántate temprano, acuéstate temprano y ocúpate durante el día.
2. *Higiene gastro-intestinal.*—La sobriedad, y la frugalidad son el elixir de la larga vida.
3. *Higiene respiratoria.*—El agua y el pan alimentan el cuerpo; el aire y el sol son indispensables para la salud.
4. *Higiene de la piel y los poros.*—La limpieza preserva de la carcoma; las máquinas más limpias son las de más duración.
5. *Higiene del sueño.*—Bastante descanso repara y fortifica; demasiado descanso debilita.
6. *Higiene del vestido.*—El vestir bien consiste en conservar el cuerpo con libertad de movimiento y en calor necesario.
7. *Higiene de la habitación.*—La casa limpia y alegre hace el hogar agradable.
8. *Higiene moral.*—El espíritu reposa en las distracciones y entretenimientos; pero el abuso engendra la pasión y la pasión el vicio.
9. *Higiene intelectual.*—La alegría hace amar la vida, es el 50 por 100 de salud; por el contrario, la tristeza y el abatimiento adelantan la vejez.
10. *Higiene profesional.*—¡Vives con el pro-

ducto de tu inteligencia? No dejes aniquilar tus brazos y tus piernas.  
 ¿Ganas la vida con la labor de tus brazos? No te olvides de adornar tu inteligencia y engrandecer tus pensamientos.

## De la Región

### La Coruña.

La Guardia civil del puesto de Negreira ha capturado en la parroquia de Albitre, al recluta desertor del reemplazo del 97, Juan Blanco, reclamado por la zona de Santiago.

### Santiago.

Durante el mes de Septiembre se hicieron 1.343 operaciones en la Caja de Ahorros del Monte de Piedad en esta ciudad.

El total de las personas socorridas en dicho mes se hace ascender á 1.816.

### Villagarcía.

La Dirección de la Compañía de navegación *Mala Real Inglesa*, accediendo á lo solicitado por sus agentes en Villagarcía, Sres. González y Fernández, acordó establecer un servicio mensual de vapores directos entre aquel puerto y los de Montevideo y Buenos Aires.

### Pontevedra.

Durante el mes de Septiembre que acaba de finalizar, se han concedido por el Gobierno civil de esta provincia 480 licencias de embarque á emigrantes.

La Comisión provincial acordó el pago de las estancias causadas por los enfermos pobres de esta provincia durante el último trimestre de 1898-99, importantes 18.606 pesetas.

### Vigo.

En Mugardó le dieron á un mozo una cuchillada tan tremenda en el antebrazo izquierdo, estando bailando, que le produjo una herida de más de nueve centímetros de extensión seccionando todos los músculos y tocando al hueso.  
 El navajazo iba dirigido á la muchacha con quien el agredido bailaba.

Fué destinado al cuadro de reclutamiento núm. 2 de infantería de Marina, con residencia en esta población el capitán D. Jesús Carro Sarmiento.

El Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio, ha informado favorablemente el expediente promovido por D. José M. Bofill, para instalar en la bahía de Marín dos depósitos flotantes de carbón.

### Tuy.

Ayer tarde fondeó en el puerto de Santo Domingo de esta ciudad, la cañonera *Diamante* destinada á prestar servicio de vigilancia en el río Miño.

Para reforzar la vigilancia del cordón sanitario continúan fondeados en el río Miño las cañoneras *Condor* y *Segura*.

## La gran Prensa

### El Liberal

La salida de Polavieja podrá haber mejorado la situación de los gobernantes, pero los gobernados siguen lo mismo.

Libróse Silvela de un aliado que le creaba dificultades, de nada se libró el país.

Estamos como estábamos; la apertura de las cortes se impone.

### El Nacional

Preocupa á los periódicos el Transvaal, como sino tuviéramos en España asuntos que nos interesen.

La crisis á nadie satisface.  
 Suprimiendo arsenales y juzgados, ni se gobierna el país, ni se va á las economías anheladas.

### El Correo

Se ocupa de la guerra del Transvaal.

### El Español

El Gobierno debe tener en cuenta la opinión

formada en el extranjero respecto de la situación de España. Es unánime respecto á la ineludible necesidad de reformar los ingresos permanentes y disminuir los gastos hasta conseguir la nivelación del presupuesto.

### El Globo

Extenso trabajo dedicado al examen del problema de Hacienda.

### La Discusión

La política ha entrado en un período de expectación. Hay que esperar que Silvela abra las Cortes, á ver qué proyectos presenta el Gobierno, y si éstos calman la ansiedad del país.

### La Epoca

Comentarios á la visita del ministro de Negocios extranjeros de Rusia, á pesar de que ha sido una entrevista de cortesía.

### El Correo Español

Para amedrentar á los incautos y producir efecto en ellos, se echa mano frecuentemente del *coco inglés*. El diario carlista se burla de esos supuestos temores.

### El Imparcial

Pide reforma para la enseñanza y que sea única, pues hay algunos alumnos en los Institutos que estudian por el plan antiguo; los hay que siguen el de Groizard; otros obedecen el de Gamazo y los últimos están sometidos al desastroso plan de Pidal.

## LA GACETA

Correspondiente al día 6 publica las disposiciones siguientes:

### Presidencia

Decidiendo una competencia suscitada entre el gobernador de Valladolid y el juez de Valoria la Buena.

### Hacienda

Declarando que los buques nacionales son los únicos que pueden conducir mercancías de Fernando Poo para que éstas disfruten de franquicia, y que la facultad que se otorga á dichos buques de tocar en puertos extranjeros se entiende limitada á los de la escala intermedios entre la expresada colonia y la Península con las modificaciones que expresa.

### Gobernación

Reales órdenes relativas á suspensión de Ayuntamientos.

### Fomento

Disponiendo que las plazas de profesores y profesoras de las Escuelas Normales Centrales se segregen de las convocatorias de oposiciones y concursos acordados en virtud del real decreto de 23 de Septiembre de 1898, y nombrando profesores de varias Escuelas Normales.

## Triquiñuelas

Vuelve á estar sobre el tapete el reparto de Cualedro y vuelven los ofendidos, en uso de su derecho, á apelar á los recursos propios del caso estúpido. Ochenta y ocho vecinos, según señales y pelos, ó más pelos que señales, aun pagan más que ochocientos. Esto es lo justo y lo lógico para aquel ayuntamiento, imagen y semejanza del conservador Gobierno. Tan solo á Sola le ocurre, como á torpe cacicuelo, prohiar tales desmanes, alentar tales extremos y ver como su distrito se hace merienda de negros. Como padrón de ignominia para aquel rural concejo circula una hoja volante que lleva á todos los vientos la noticia fiel y exacta y el más excelente sello de la mayor impudicia y del odio más violento. Mas no pára aquí la cosa: lo que raya en lo grotesco es que el administrador

de Hacienda, señor muy recto, y á quien adoran de veras los industriales del pueblo, haya aprobado un reparto del que no se tiene ejemplo. Se sabe que si tal hizo fué por quitar más de un peso de encima de la conciencia municipal de Cualedro; mas ¡ay! que esas caridades con perjuicio de tercero suelen dar más de un disgusto sin comerlo ni beberlo. No es el aprobar repartos un asunto tan ligero como buscar unos cómicos de la legua, por supuesto, y ser el caballo blanco por trochas y vericuetos, pues allí todo lo arregla una silba más ó menos. No es el aprobar repartos, con *ecuyeres* de invierno hacer de jefe de pista entre clowns de á real y medio aguantando chirigotas que ríe el público entero. Para esto basta con ser un saltimbanquis completo, mientras que para *lo otro* se piden conocimientos, rectitud, moralidad... Por eso mismo, por eso debiera el señor Covisa, como hombre probado y serio, no prestarse en los repartos á políticos manejos, porque ¡ay! no somos nada bajo la capa del cielo, y donde menos se piensa suele saltar el conejo.

## Camilo, el de las Mercedes

El general cristiano se ha despedido del ministerio de la Guerra con unas cuantas polacadas testamentarias.

*El Imparcial* califica la última firma con el expresivo nombre de «mandas militares».

Entre los agraciados con un empleo, figura uno de los ayudantes de Polavieja.

¡Y vamos haciendo ejército!  
 Todavía colea las recompensas de Parañaque, pero exclusivamente para los amigos de Polavieja.

En cambio andan por esas calles muchos herederos en Filipinas, que se han batido como Dios manda, que tienen tres ó cuatro propuestas con juicio de votación verdad (no falsificado en la Península), y para esos no ha tenido un recuerdo el fracasado ministro de la Guerra.

«Esto, Inés, ello se alaba, no es menester alaballo».

## El servicio telegráfico

Próximo está el día en que ha de empezar á regir la reforma del servicio telegráfico que el Sr. Dato ha tenido á bien decretar sin previa consulta á la Junta facultativa del cuerpo de Telégrafos, á espaldas del Parlamento, en donde seguramente había de encontrar gran oposición, y sin oír el parecer de las autoridades y corporaciones de los pueblos y capitales que resultan sobremanera perjudicados en sus intereses.

El día 15 del mes actual, la estación de Orense quedará cerrada para el servicio público á las nueve de la noche, y esto que, según repetidas veces hemos dicho, irrogará grandes perjuicios al comercio, á la prensa y aún á los particulares, nada supone, por lo visto, en el concepto de una Cámara recientemente creada para velar por los intereses comerciales, ni en el de nuestras corporaciones y centros, si hemos de juzgar en vista del silencio y la pasividad que vienen demostrando, á pesar de nuestras excitaciones y de los ejemplos, dignos de ser imitados, que les han dado las autoridades, prensa, Cámaras de Comercio, sociedades y centros de recreo en Pontevedra, Lugo, Santiago, Gijón, Alicante, Burgos, Granada y cien pueblos más, que han levantado su voz en son de protesta contra una medida tan anómala como refractaria á toda idea de progreso y civilización.

No hemos de reproducir una vez más las poderosas razones en que fundamos nuestra protesta; pero sí lamentaremos ahora y siempre que el alcalde, el presidente de la Cámara de Comercio y todas las autoridades no hayan convocado á una reunión y excitado el celo de nuestros titulados representantes en las Cortes y en el Senado para la defensa de los intereses de esta capital.

## CARTERA LOCAL

En la sesión celebrada ayer por la Comisión

provincial se acordó por unanimidad informar al señor gobernador civil que procede revocar el acuerdo del ayuntamiento de esta capital autorizando al Sr. José Montes para construir un horno en la calle de Trives.

Continuamos sin comunicación telegráfica con Viana.

Con un pequeño gasto, la línea funcionaría con regularidad; y es más de extrañar esté abandonado siendo la tercera en rendimientos de las estaciones limitadas de la provincia.

En otro país se dedicaría preferente atención á este servicio.

Ha regresado de Cuntis nuestro querido amigo D. Augusto Nóvoa.

El portugués que, según digimos á nuestros lectores días atrás, fué atravesado de un tiro que por imprudencia temeraria se le disparó en el pueblo lusitano de Soutelino á uno de los soldados del regimiento de Covadonga que guarnecen la frontera, falleció á consecuencia de la herida.

El muerto era un joven de veintiseis años que había contraído matrimonio recientemente.

Se ha prorrogado hasta el día 31 del actual el término para las redenciones militares del actual reemplazo.

Ha sido nombrado guarda de montes don Nicolás Suárez.

En el mixto de ayer ha regresado de Puente Barjas el coronel subinspector del cuerpo de carabineros D. Isidoro Urdariz.

Mañana saldrá para Verín á revistar las fuerzas de aquella sección.

Verdadera sorpresa ha causado en La Vega la noticia de haber sido aprobado el escandaloso reparto de consumos, uno de los más arbitrarios de la provincia, que sin duda motivará la ruina de muchos labradores, cayendo la responsabilidad de desdicha tanta sobre sus confectionadores y los que han influido para su aprobación.

Sabemos que los perjudicados publicarán una hoja para demostrar el apasionamiento y la parcialidad con que se ha procedido.

Ha regresado de Madrid el profesor de Dibujo D. Juan Fernández, después de haber aprobado varias asignaturas de la facultad de Filosofía y Letras con honrosas calificaciones.

Temen en Viana que, de llevarse á cabo el proyecto de supresión de juzgados, vuelva á ser aquel uno de los escogidos, cuando está probado que no resulta economía y sí un evidente perjuicio para el Tesoro.

Ha salido para Madrid el director de esta Sucursal del Banco de España D. Gumersindo Berbén.

### Dice *El Imparcial*:

«El señor Montero Ríos se encuentra en Madrid desde anteaer.»

Esta visto que como periódico noticiero *El Imparcial* es un centro de infundios.

El Sr. Montero Ríos continua en Lourizán sin pensar, por ahora, en regresar á Madrid.

Se preparan muchas reclamaciones contra el reparto de consumos de Villarino de Conso, en el que se les sienta la mano á los amigos del diputado á Cortes por aquel distrito, señor conde del Moral de Calatrava.

Impórteles muy poco lo que la Junta y la administración puedan hacer.

Alzarse y esperar.

El jueves último se posesionó de la iglesia de la Merced de Verín la Comunidad religiosa de aquel nombre.

Ha sido trasladado el colegio electoral de Ababides al pueblo de Santa Baya.

Trapisondas que á ningún fin práctico conducen.

Volverán las cosas por donde de antiguo solían ir, y en plazo no lejano.

Mañana, en el tren correo, saldrá para la Coruña nuestro distinguido y particular amigo el ex-gobernador D. Calixto Varela y Montes de Recamán.

¿Tienen noticia los señores Nóvoa y Porras de que varios empleados de la Diputación, en lugar de estar en sus puestos y cumplir los servicios que les estén encomendados, andan por esos mundos de Dios confectionando repartos? Decimos esto, porque sabemos que el escribiente de Contaduría D. Manuel Vázquez fué comisionado por el Administrador de Hacienda

para confeccionar el repartimiento de consumos de Peroja.

Nada queremos decir de este administrador que anuló el reparto del citado municipio después de haber sido confeccionado por un comisionado.

Allá se las haya con sus representantes, á quienes se ve en la precisión de desautorizar al otro día de nombrarlos.

Confiamos en que los Sres. Novoa y Porras harán cumplir á esos empleados.

Mañana se verá ante el jurado una causa contra D. José María Cajide, por falsedad.

El viernes á las doce del día se presentó José Novelle, del pueblo de Esgos, en la casa del señor Cura párroco de Santa María de Piuca, con una carta que dijo le había entregado la sobrina del señor abad, Rosa Parada, la cual le pedía 60 duros prestados hasta fin de mes, cantidad que le era necesaria para solventar una cuenta con su familia.

D. José Novoa Carballo desconoció la letra de su sobrina y, sospechando que se intentaba hacerle víctima de un timo, mandó entrar al portador de la carta, quien confesó que no era Rosa Parada la autora de la misma y que se la había entregado Leonardo González, recién licenciado de presidio.

En su vista, y como se encontraba casualmente en casa del señor abad la pareja de la Guardia civil, fué entregado á la misma dicho José Novelle para ponerlo á disposición de la autoridad competente.

La terna de juez suplente del municipio de Coles, está llamada á dar juego.

Fué devuelta primeramente por prescindir de tres abogados vecinos de aquel ayuntamiento.

La segunda terna fué devuelta con fecha 5 del actual por no haber sido confeccionada por el juez municipal propietario, y colocarse el mismo factor en lugar de un letrado.

Se necesita poca aprensión para hacer tal desaguisado.

Veremos en que pára la dichosa terna.

Señor Delegado de Hacienda:  
Contra la resolución (?) del administrador en que no se aprueba ni se anula el repartimiento de consumos del municipio de Peroja se ha interpuesto ante V. S. recurso de queja.

El administrador, á quien se envió para su informe, no lo ha informado, y según nuestras noticias, no piensa informarlo hasta que se confeccione el nuevo reparto.

Llamamos seriamente su atención, porque se hace alarde de esto y se pretende burlar su jurisdicción en dicho recurso.

Ayer ha dado principio en la iglesia de Santa María la Mayor la solemne novena dedicada á Santa Teresa de Jesús por la Asociación de la seráfica doctora.

Los ocho primeros días se celebrará el Santo Sacrificio de la Misa á las siete y media de la mañana y por la tarde á las cinco y media se expondrá S. D. M., se rezará el Santo Rosario y novena y se terminará con la Reserva y bendición.

El último día de la novena domingo 13 habrá comunión general á las siete de la mañana y después de horas canónicas. Misa solemne con exposición de S. D. M. El ejercicio de la tarde comenzará á las cinco, en el que predicará el panegírico de la Santa el Sr. D. Agustín Ricardo Rodríguez, presbítero y profesor de la Escuela Normal.

Las misas serán aplicadas por las asociadas vivas y difuntas.

Nuestro Ilmo. y Rldmo. Prelado concede 40 días de indulgencia por la asistencia á todos y cada uno de los actos religiosos de esta novena.

Ha sido aprobado el nombramiento de vocal de la Comisión mixta de reclutamiento hecho á favor del médico del regimiento de infantería de Zaragoza, D. Juan R. Estévez.

A pesar de los chubascos con que ayer nos observaron las nubes, la feria que se celebró en esta capital estuvo muy concurrida, celebrándose gran número de transacciones con el ganado vacuno y de cerda á precios ventajosos.

Dependiente práctico en el ramo de confitería y ultramarinos desea colocación.

Para informes pueden dirigirse á esta redacción.

Terminada la licencia concedida por su jefe, en breve tendrá que posesionarse del Juzgado municipal de Coles, D. Isidoro Temes.

Se encuentra restablecido de su indisposición nuestro querido amigo el conocido abogado de Coles D. Emilio Temes.

El cajero del Banco de España de Albacete D. Jacobo Alonso ha sido destinado á prestar sus servicios en esta sucursal.

Hoy es la última función que dá en nuestro coliseo la compañía que dirige el Sr. Sigler.

**Tribunales.**

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

Ribadavia.—Contra Manuel Montero, por lesiones.

Idem.—Por ídem.

Idem.—Por hurto.

Valdeorras.—Por ídem.

Idem.—Por muerte.

Celanova.—Por maltrato.

Idem.—Por disparo.

**Notas municipales.**

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macelo municipal para el consumo de hoy las siguientes reses:

- Vacas, 1.
- Terneras, 11.
- Carneros, 1.
- Cerdos, 7.
- Desechadas una vaca.

**Decomisados**

- Conejos, 1.
- Perdices, 1.
- Litros de leche, 15.

**Observaciones meteorológicas de ayer.**

Altura barométrica á cero . . . . .	759'0
Idem id. al nivel del mar . . . . .	764'5
Temperatura al aire libre . . . . .	15'0
Id. máxima de anteaer (á la sombra) . . . . .	27'2
Idem id. id. (al sol) . . . . .	33'0
Idem mínima (á la sombra) . . . . .	11'2
Idem idem por irradiación . . . . .	11'0
Dirección del viento . . . . .	S.
Estado del cielo . . . . .	Lluvia
Lluvia en milímetros . . . . .	3'0

**Espectáculos**

**En el Teatro**

Es la zarzuela en un acto de Sinesio Delgado y del maestro Brull, titulada *Lucifer*, una obra que el público oye agradablemente entretenido y cuyos números musicales estuvieron admirablemente interpretados por las señoras Pérez y Solís y el Sr. Sigler, sobre todo el segundo tercio, de tiple y barítono en el que obtuvieron muchos y merecidos aplausos.

También los coros cumplieron como buenos, mereciendo los honores de repetición la bonita jota de los estudiantes.

*Minuto*, afortunado como siempre y como siempre admirado y aplaudido en la lección de música y en *Relámpago*.

La ejecución de *Gota serena* constituyó la nota más saliente de la velada de ayer.

Con argumento casi dramático, y al propio tiempo interesante, debido á la pluma de Calixto Navarro, y tres ó cuatro números muy inspirados del maestro Rubio, bien puede decirse que su ejecución ha sido el acontecimiento de la temporada.

Perdónenos la Sra. Solís si tan solo hacemos constar que cantó delicada y magistralmente su bonita romanza y que de buena gana quisiéramos oírle en otras condiciones el precioso dúo en que tuvo que hacerlo ella todo, debido sin duda á la emoción sentida por el Sr. Magariños al verse á solas con su gentil y antigua novia.

Y pedimos perdón á la Sra. Solís por no consagrarle todos los elogios que se merece, lo mismo que á la Sra. Pérez al hacer la breve reseña de *Lucifer*, porque creemos un deber ineludible emitir la opinión que nos ha merecido el barítono que ayer hizo su debut y carecemos de tiempo y espacio.

Es el Sr. Sigler un artista de cuerpo entero, con excelente y bien timbrada voz, con perfecto dominio de la escena y de arrogante y simpática figura.

Como cantante rayó á gran altura confirmando la reputación de que viene precedido su nombre, y como actor puede rivalizar indudablemente con los González, los Mendozas y otros que figuran en primera línea.

Así lo juzgó el público y así lo demostró con sus ruidosos aplausos admirando las excepcionales dotes del Sr. Sigler en el difícil papel del idiota.

Con artistas de tanta valía como el simpáti-

co barítono y las señoras Solís, Pérez y del Río puede cualquiera empresa tener la seguridad de obtener magníficos resultados, lo mismo en el terreno del arte, que en lo que respecta á beneficios pecuniarios, excepto.... en Orense

\* \*

Esta noche se pondrá en escena la hermosa zarzuela

**Marina**

en la que hará su debut el tenor Sr. Ristorini, y el célebre

**Minuto**

nos dará á conocer nuevos prodigios de sus admirables transformaciones.

**En los Jardines.**

Esta tarde, de cuatro á seis, tocará la banda municipal en los jardines de Posío los números de su repertorio que se expresan en el siguiente

**Programa**

- 1.º Pasodoble.
- 2.º *Sinfonía* sobre motivos de varias zarzuelas.—Barberi.
- 3.º *Las orillas del Turia*.—Tanda de valses.
- 4.º *Las mujeres*, polka.—Jiménez.
- 5.º Pasodoble.

**Nuestro servicio telegráfico**

Es verdaderamente escandaloso lo que sucede con el servicio telegráfico.

Como dice muy bien *La Concordia*, y con nuestro apreciable colega toda la prensa de provincias, es una verdadera desdicha lo que está sucediendo.

Los telegramas que ayer publicamos, los recibimos con ocho horas de retraso, no teniendo que hacer más que una escala en Valladolid y siendo preferente el servicio de la prensa, beneficio de que pocas veces disfruta por razones que nos reservamos, pero que conocemos muy bien.

Hoy nos vemos privados de dar á nuestros lectores ni un solo despacho, resultando inútiles los sacrificios que nos estamos imponiendo para complacerles con una buena información telegráfica.

Tenemos que concretarnos, pues, á extractar la escasa información de la prensa regional que recibimos ayer noche.

Es casi seguro que el ministro de la Guerra rebajará el cupo del actual reemplazo en 10.000 hombres.

Después que se organicen los cupos de los diferentes institutos de ejército, la rebaja será mayor, tanto cuanto lo permitan las circunstancias y las necesidades del servicio.

Los despachos que se reciben de París dicen que ha tomado aspecto favorable la huelga de Cruzot.

El jefe del Gobierno Mr. Rouseau, á propuesta de los huelguistas, ha aceptado ser árbitro para el arreglo de las diferencias que existen con los patronos.

Como los habitantes de Newcastle y de Natal abandonaron dichas poblaciones al saber que rompieran las hostilidades los boers, éstos se posesionaron de las mismas cayendo en su poder ochocientas mil libras esterlinas en oro y 40 wagones de mercancías.

**Cultos**

**Santos de hoy**

Ntra. Sra. del Remedio; Stos. Demetro y Simón el Justo.

**Santos de mañana**  
Stos. Dionisio y Atanasia.

**MISAS DE HOY**

A las ocho en la Santísima Trinidad.  
A las seis, siete y ocho en el Santísimo Cristo.  
A las ocho y media, nueve y nueve y media en San Roque.  
A las nueve en Santo Domingo y en Santa María la Mayor.  
A las nueve en Nuestra Señora de las Mercedes.  
A las once y á la una en la Catedral.  
A las siete en Nuestra Señora de los Remedios.  
En la iglesia de Santa María la Mayor continúa la novena de Santa Teresa de Jesús. Misa cantada á las siete y media de la mañana y á las cinco y media la novena y Santo Rosario.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

**COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA**

DE

**SAN JOSÉ DE CALASANZ**

dirigido por

**D. PÍO RAMÓN OGEA**

Orense.—BAILÉN, 8.—Orense.

Siempre ha sido nuestra aspiración obtener los mejores resultados de los alumnos y seguramente en el cumplimiento de ellos, está basado el buen crédito que goza, publicado por aquellos y por cuantos conocen el plan pedagógico adoptado en este establecimiento, por el que los alumnos adquieren fácilmente gran número de conocimientos sin esfuerzo intelectual.

Los locales son extensos y ventilados, circunstancias que deben tenerlas en cuenta los padres de los alumnos.

Se admiten internos.

**¡¡LABRADORES!!**

Abonad las tierras si queréis mejorar y aumentar los productos del suelo

450 kg. de Escorias Thomas



repartidos y enterrados con el arado antes de sembrar, bastan para obtener en una hectárea de terreno, una cosecha de trigo ó de cebada doble de lo usual.

Garantizando su pureza es el abono más económico y más eficaz. Véndenlo todos los almacenes—y al por mayor el

Representante general **D. OTTO MEDEM** en Valencia, Barcelona y Bilbao.

Sin necesidad de más señas llegarán todas las cartas.

**COLEGIO PARA SEÑORITAS**

DE LA

**Inmaculada Concepción**

Progreso 61, 2.º.—Orense.

Se han restablecido las clases con los mismos elementos que contaba cuando se inauguró.

También se establecen conferencias y preparación para la carrera del Magisterio.

Se admiten pensionistas, medio pensionistas y externas.

**Venta voluntaria**

Se hace de la casa y dos viñas que llevan el nombre de *Mineira*, en el Areal, con cubaje y herramientas suficientes. Tiene pozo y una casetta en medio de la viña, todo ello contiguo á la casa.

Los que deseen enterarse de su precio y condiciones, pueden hacerlo en la calle de la Libertad, núm. 12.

**Teresa Vázquez**

Orense.—Lepanto, 5, 2.º.—Orense

Ofrece sus servicios al público como planchadora en la seguridad de que quedarán complacidas todas las personas que la favorezcan con sus encargos.

**VENTA**

Venta de varias cubas de madera castaño y roble, con arcos de hierro, en buen estado, su cabida 14, 16 y 18 moyos.

En esta redacción darán razón.

# ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

**YA LLEGARON** las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

**IMPORTANTE:** Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

## Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

### FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

## LA UNION

CAFÉ, BILLAR y FÁBRICA DE GASEOSAS  
17 PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; rones desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PIANOS desde 1115 duros mensuales!!!	MÚSICA	PIANOS desde 1115 duros mensuales!!!
La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litolf.		
PIANOS		
Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaigne, Montano.		
INSTRUMENTOS		
De metal y de madera.—Lefebvre Schaeffer.		
ACCESORIOS		
De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.		
DIRIGIRSE Á		
DON MARIANO ALCOECER		
Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE		
COMPRA, VENTA Y ALQUILER DE PIANOS		REPARACIONES y afinaciones

## TEMPORADA DE INVIERNO

### Gran Taller de Sastrería

DE

## ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2.—ORENSE

El propietario de este acreditado Establecimiento, deseando favorecer en cuanto le sea posible á su numerosa y distinguida clientela, ha adquirido un completo y variadísimo surtido en géneros para la próxima temporada.

A la vez que tiene el gusto de participar que en sus talleres se confecciona con elegancia, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero, no lo tiene menos en poder ofrecer á sus muchos favorecedores un variadísimo surtido en cortes de traje, gabán, pantalón, embozos para capas, etc., etc., todo ello á precios sumamente económicos.

Grandes economías en los precios

Esmero en el corte y confección con arreglo á la última moda.

ESPECIALIDAD EN PRENDAS PARA SEÑORES SACERDOTES

## ¡La más alta Recompensa!

### La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

## L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios  
FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA  
en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social..... Fcos. 10.000.000  
Reservas..... » 11.205.000  
Primas á recibir.... » 79.650.334

Total de garantías. » 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS  
en 31 de Diciembre de 1898.

Francos 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Francos 229.000.00

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN  
Procurador de los Tribunales.  
SANTO DOMINGO, 46

## Interesante

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de D. Francisco Salustiano.

## Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este diario á precios módicos.

## J. PACHECO FOTÓGRAFO

con galería dotada de todos los adelantos modernos

participa al público que continúa establecido en la calle de ALBA núm. 9, y que ninguna participación tiene en la sociedad formada entre el que fué su aprendiz D. Jaime Pacheco y D. J. Gil.

Al hacer esta advertencia al público, le ofrece como siempre todo género de garantías en lo referente á esmero, prontitud y economía en cuantos trabajos se le encomienden.

Ampliaciones en todos los tamaños, retratos al platino, porcelana, etc., etc.

Fotógrafo.—J. PACHECO.—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9.—ORENSE

## LIBRERÍA

DE

## JOSE ALVAREZ VAZQUEZ

ORENSE.—13, Plaza Mayor, 13.—ORENSE.

En esta antigua Librería, que antes era de D. Cándido Martino, se halla de venta toda clase de menaje para escuelas y objetos de escritorio para oficinas en las mejores condiciones de calidad y precio.

También hay un gran surtido de devocionarios,